

- PORTADA NACIONAL ECONOMÍA/EMPRESA MUNDO AGRO DEPORTES BRASIL 2014 ESPECTÁCULOS ESTILO TECNOLOGÍA SALUD OPINIÓN VIDEOS INTERACTIVOS ESPECIALES SEISGRADOS REMATES PUBLICACIONES BLOGS OAPPS Añadir un tag... Feedback SIGNO DEL MES Acuario El sol, mercurio y la luna nueva en su signo le ayudan a renovar su vida. Proyecte cambios y tenga en cuenta que logrará lo que se proponga si se decide a actuar. + AMPLIAR SERVICIOS VERSIONES MÓVILES CARTAS DE LECTORES EL TIEMPO FÚNEBRES RESTAURANTES HOROSCOPO SEGUIMOS EN: f t in You p g+ 1.001 Nuestros canales en Twitter Suscríbese a nuestro RSS

ECONOMÍA/EMPRESAS - INFORME - EMPRENDEDORES

El año para invertir

Expertos coinciden en que 2014 traerá mayor presencia de inversores ángeles y venture capital locales e internacionales y se potenciarán la promoción del emprendedurismo

+ Cecilia Amorín @cesamorin - 12.01.2014, 06:00 hs Texto: -A / A+



El año 2013 dejó en materia emprendedora algunos logros para Uruguay y también proyectos en el tintero. Mientras la comunidad emprendedora siguió creciendo y cobró visibilidad gracias a algunas startups tecnológicas exitosas, quedó en el debe la aprobación del proyecto de ley sobre emprendedurismo que impulsó el senador socialista Daniel Martínez.

Aunque fue apoyado por la comunidad emprendedora y el senador aseguró que había voluntad para su aprobación, la burocracia pudo más que el impulso y las ganas de los emprendedores, que nuevamente terminaron un año sin una resolución en cuanto al marco legal que espera el sector para seguir impulsando su trabajo.

En contrapartida, surgieron nuevos espacios de apoyo y aparecieron tímidamente algunos inversores locales. También, algunos proyectos, fundamentalmente tecnológicos, fueron reconocidos a nivel local e internacional. Entre los más destacados del año estuvo Paganza, que con su aplicación para abonar las cuentas directamente desde el celular logró imponerse en certámenes uruguayos pero también mundiales, consolidándose como una de las promesas del ecosistema emprendedor local. También, la exitosa desarrolladora de videojuegos Ironhide, que sobresalió en 2012 entre sus competidoras locales y en el mundo entero alcanzando la segunda posición del ranking de aplicaciones pagas en la AppStore con su juego Kingdom Rush, tuvo un 2013 excelente. Ironhide deleitó a la crítica y al mercado con su nueva aventura Kingdom Rush Frontiers y se consolidó como referente del éxito que pueden tener los emprendedores uruguayos en el ámbito de desarrollo de aplicaciones.

Lo que se espera en el ecosistema emprendedor uruguayo para el año que comienza, es la consolidación de varias iniciativas y esfuerzos desarrollados en 2012 que tendrán como consecuencia un aumento de la presencia de inversores ángeles y de capital de riesgo nacionales e internacionales, argumentó la coordinadora de la Incubadora Programa de Apoyo a Futuros Empresarios de la Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII).

Todos los referentes en emprendedurismo consultados coincidieron en este punto. El emprendedor Ariel Pfeffer (Trillonario) agregó que: "habrá un menor grado de inversión de parte de los grandes inversores por la retracción que se vislumbra en la economía local, pero en contrapartida habrá mayor cantidad de inversores ángeles gracias a la aparición de algunos clubes de inversores que ya se están formando en Uruguay y que comenzarán a funcionar en el correr de este año".

La gerenta de operaciones de la ANII, Sara Goldberg, está de acuerdo con la tendencia en materia de inversión e informó que la Agencia ha apoyado con financiamiento a tres grupos inversores que operan a nivel local.

Las tendencias del 2014

Para el coordinador del Centro de Innovación y Emprendimientos (CIE) de la Universidad ORT, Enrique Topalnsky, se consolidará a partir de este año un ecosistema más diverso en el cual espera que surja un mayor número de emprendedores en áreas no tradicionales.

Uno de los rubros que sobresaldrá en el futuro próximo, según los expertos consultados, es el de la biotecnología. Justamente a fines de 2013, una de las iniciativas que se concretó fue la incubadora de biotecnología del Institut Pasteur. Sin embargo Goldberg explicó que este tipo de emprendimientos se consolidan a muy largo plazo. "Está empezando a haber un mundo nuevo de emprendedores biotecnológicos que antes no había y creo que ahí (en la incubadora) habrá un semillero importante", señaló.

Además, Goldberg agregó que otro de los rubros en los que se seguirá agregando valor son los commodities, en particular el agro. "Por ahí también pueden salir emprendimientos, no solo para la aplicación local sino para exportación", dijo.

Tanto Topalnsky como el emprendedor Martín Larre (Kidbox, woOw) coincidieron en que el rubro TICs seguirá manteniendo su posición de liderazgo en Uruguay. Larre señaló que "el mundo mobile seguirá creciendo y veremos aplicaciones para todo tipo de funcionalidades". Además, explicó que 2014 será el año en que se empezará a hablar de casas inteligentes.

El año pasado se aprobó también el Centro de Innovación en Ingenierías, integrado por cuatro de las facultades de ingeniería de Uruguay: Universidad ORT, Católica, de la República y de Montevideo. De allí, explicó Goldberg, saldrán muchos emprendedores, no solo del sector TIC, sino de electrónica, ingeniería civil e industrial.

"Si bien se trata de emprendimientos tecnológicos, siempre relacionamos mucho la tecnología con el software y hay otras cosas", señaló la gerenta de operaciones de ANII.

No solo la tecnología seguirá en auge. El director de la incubadora Ingenio del LATU señaló que el área del diseño -gráfico, de modas e industrial- la actividad es muy interesante y creciente.

Otra de las tendencias, que también ha cobrado fuerza el último año, es el emprendedurismo social. Para el CEO de la fundación daVinci -promotora de emprendedurismo-, Sergio Delgado, habrá una multiplicación de emprendedores entusiasmados en liderar negocios dinámicos, rentables y escalables dirigidos a poblaciones en la base de la pirámide socioeconómica, que colaborarán en dignificar y mejorar la calidad de vida de los más vulnerables. "El emprendedurismo IT es un medio poderoso para contribuir con la justicia social y el desarrollo en general", afirmó.

Para el experto en Innovación Estratégica, Diego Vallarino, las principales tendencias a nivel global para el 2014, y en las que Uruguay puede participar, serán proyectos relacionados con ciudades inteligentes (ecocities, greencities y smartcities), alimentos (naturalidad, trazabilidad, timing y accesibilidad), comercio electrónico, robótica, impresión 3D y emprendimiento social con foco en el desarrollo de los derechos humanos.

Además, el emprendedor Ariel Pfeffer vaticinó que se verá cada vez más teletrabajo y una mayor participación de intraemprendedores (emprendedores dentro de las empresas). Consideró además que habrá un incremento creciente en el outsourcing y el freelancing.

Más apoyo

La tendencia a generar instancias de apoyo y promoción del emprendedurismo se potenciará en 2014, anunciaron los expertos. Se sumarán esfuerzos para fomentar el emprendedurismo a nivel de educación secundaria y también habrá nuevos espacios en la educación terciaria.

Se verá un mayor porcentaje de mujeres liderando empresas gracias al apoyo que vienen recibiendo y se reforzará la tendencia hacia los espacios de coworking. Crecerá también la participación del interior del país.

La situación de Uruguay en la región

Durante el mes de diciembre, el Banco Mundial presentó un informe titulado "El emprendimiento en América Latina: muchas empresas y poca innovación" donde luego de analizar los factores que frenan la fuerza económica del sector empresarial latinoamericano y cambio, concluye que "existe una brecha sustancial y crónica en términos de innovación entre América Latina y el Caribe y los países y regiones comparables; no solo en el ámbito de investigación y desarrollo, sino también en el contexto de la innovación de productos y procesos. Además, la sufren las empresas grandes y pequeñas por igual" Por su parte, el presidente de CAF, Enrique García, destacó la necesidad de fomentar el "emprendimiento como motor muy importante para el desarrollo".

Siguiendo con el mismo fundamento, el profesor de Harvard, Ricardo Hausmann ha mencionado en reiteradas oportunidades que "los países no se desarrollan haciendo más de lo mismo. Lo hacen cambiando lo que producen y la forma en que lo hacen. Crecen haciendo cosas que para ellos son nuevas; en resumen, innovan" Uruguay no es ajeno a lo definido por el Banco Mundial, la CAF y la CEPAL para la región. Pero desde 2007 nuestro país ha trabajado arduamente en el desarrollo de una red de Instituciones que le ha permitido desarrollar un germen de Ecosistema emprendedor. Esto le ha valido algunos logros:

- 1. Se comienza a ver un incremento de Emprendimientos por Oportunidad pero con una probabilidad de éxito relativamente baja. Los emprendimientos en Uruguay en los últimos años se han dado por oportunidad más que por necesidad (según el GEM).
- 2. Uruguay presenta bajos niveles de Creación de Empresas comparado con país de estructura económica similares (Chile por ejemplo). En tal sentido, los resultados que presentan los diferentes estudios sobre dinámica en la creación y crecimiento de empresas en Chile (Crespi, G. 2003; Benavente, J. 2009) son bastantes superiores al Uruguay.
- 3. Uruguay presenta buenos porcentajes de Crecimiento de Empresas y de Desarrollo de Empresas (pequeñas y medianas) que en economías similares.
- 4. Se encuentra que existen tasas altas de éxito en los emprendimientos relacionados con grupos grandes y que accedieron a exoneraciones fiscales en los primeros años de vida. De 1970 al 2011 se han promocionado Nuevas Empresas Dinámicas las cuales han tenido un éxito por encima de la media, tanto en facturación como en supervivencia (Ley de Promoción de Inversiones).

Igualmente, estos avances institucionales se han visto reducidos en su evolución en el último par de años. Lo que ha permitido que varios países de la región hayan avanzando más rápidamente, incluso, utilizando a Uruguay como ejemplo para extraer lecciones aprendidas e inclusive, mejorando algunas debilidades que poseemos. Por lo tanto, Uruguay una madures destacable en el tema Emprendimiento, un indicador de esto es la cantidad de personas que están dispuestas (y deseosas) de desarrollar su propio emprendimiento, pero necesita dar un salto sustantivo en la promoción del mismo en el 2014 si quiere mejorar en términos relativos frente a la región.

* Director de BEXTON Research. Colaborador en Innovación Estratégica con empresas, gobiernos y gremiales empresariales

Tweet 8+1 2

COMPARTIR ESTA NOTICIA Tweet Envíala por email 8+1 2 Imprimela Más Opciones NOTICIAS RELACIONADAS El movimiento Montevideo Valley da paso a la Fundación daVinci En buenas manos Universidad ORT celebró los resultados de su Preincubadora

MÁS LEÍDAS MÁS COMPARTIDAS Uruguay acusa primeros golpes por fuerte devaluación argentina Flexibilizan cepo cambiario en Argentina, podrán comprar dólares Depósitos en el exterior pierden peso en el total El dólar cerró a \$21,557 Rambla de Piriápolis renovará su cara en próxima temporada Ejecutivo autorizó alza de 9% en tarifas de ANP Se viene la alpargata fashion de la mano de dos uruguayos "El adjetivo "poderosa" es demasiado fuerte y prepotente" Demanda laboral cayó en 2013 pero crece búsqueda de algunos perfiles Argentinos operan en puerto de Río Grande pero ya piensan en La Plata